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第二十四期
乐山市五通桥区教师进修学校

编 2022年 6月 17日乐山市五通桥区教育科学研究室

乐山市五通桥区教师发展中心

五通桥区：学经验 促提升

——区教研室到成都市锦江区教科院考察学习纪实

为借鉴学习省内优质教科研工作的先进经验，提升乐山市五

通桥区教科研能力，推动五通教育高质量发展，2022 年 6 月 10

日，由五通桥区教育局黄永刚副局长带队，区教育局教育股杨波

股长、区教研室李安明主任及区教研室部分行政走进成都市锦江

区教育科学研究院参观学习。

出发前，李安明主任对随行行政提要求，任务驱动：一是要

学习锦江教科院引领教育发展的先进教研理念和方法；二是要悟

得锦江区教研员深厚扎实的专业素养积淀路径；三是要借鉴锦江

区教科院对学校引领、指导、服务及区县级综合质量监测的高效
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策略；四是回来后每位参加学习的行政要完成一份学习心得。

走进锦江区教科院，贺慧副院长热情地带领我们参观了教科

院研训文化建设，让我们领略了锦江区教科院的文化内涵，随后

我们移步四楼会议室聆听了锦江区教科院院长蒋晓明的专题讲

座《锦江教育·研训概述》，讲座以“锦江教育基本情况”和“锦

江教育研训”两方面展开全面而深入的阐述。蒋院长分别从“规

模扩张 结构完整”、“发展均衡 特色鲜明”、“改革创新 亮点凸

显”三方面介绍了锦江教育基本情况；又从发展沿革、基本职能、

机构设置、人员结构、硬件建设五方面介绍了他们教育研训基本

情况，特别对提升教研员四项专业能力即教学指导力、课程领导

力、学术研究力、发展领导力做了详实介绍。
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蒋院长作专题讲座

随后，大家又聆听了锦江区教科院邓小兵所长对《区域教育

质量监测评价的创新实践与思考》的分享，此项目荣获“2021

年四川省基础教育教学成果省级特等奖”。邓所长详细介绍了此

项目的研发过程：历时 15 年，经历了“基于经验的初步探索

2006-2012三看评估”、“专业引领的科学建构2012-2015帮扶放”、

“自主运行的持续实践 2015-2021 迭代优化”三个阶段和“1.

建立监测评价价值理念体系，导向全面发展的质量观；2.健全监

测评价指标标准体系，关注学生全面健康发展；3.建立监测评价

组织管理体系，保障质量监测评价规范实施；4.建设监测评价发

展支持体系，保障监测评价科学专业；5.完善监测评价结果应用

体系，充分发挥监测数据价值”五项工作。

紧接着，锦江区初中数学教研员晏长林主任为大家作了题为

《初中数学教研特色及其形成》的讲座。晏老师结合自身发展，
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讲述了他个人从普通教师到特级教师的历程，他认为磨课是一种

有效的教研活动方式，是一条教师专业成长的必经之路。晏老师

从为什么要磨课、磨课到底磨什么、磨课之后做什么三个方面讲

述了磨课应注意的问题。他说，作为一名教研员，一定要有“五

力修炼”，五力即研究力、指导力、服务力、示范力、创新力，

晏主任的讲座见微见细，真的是“磨课磨人磨思想，出招出力出

境界”，让我们茅塞顿开，收获丰硕。

最后，锦江区教科院贺慧副院长作了《渐进性、结构化、生

态性——建立以人为中心的区域教育科研体系》的专题报告。作

为四川省教学名师、成都市学科带头人、全国教师小专题研究倡

导人、全国深度学习重要倡导人之一的贺慧副院长，在报告中，

定位了师生角色、重构了师生关系、更新了教学组织形式、确立

了新的学习方式，优化了工具手段、整合了技术媒介，开辟了“小

先生”实验场。这个报告与“核心素养”一脉相通，让各位教研
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员眼前一亮，赞不绝口。

6 月 13 日，李安明主任召开区教研室行政会总结分析提炼，

召开全体教研员大会传达学习锦江经验、感受锦江研训文化。同

时，各位参与学习的行政及教研员在会上从不同方面、不同角度

谈了这次参观交流学习的收获，大家认为，这次赴成都市锦江区

教育科学研究院参观交流学习收获颇丰，开阔了科研视野，提升

了创新开展区域教科研工作能力，优化了教研室管理者的综合能

力；纷纷表示在今后工作中，一定要将学到的先进思想、教育理

念、管理方式和教育教学教研方法，结合我区实际加以应用，扬

起五通教育之帆，为五通教育的高质量发展作出应有的贡献。
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